

11 NOV 25

## MONITOREO VESPERTINO

IECM

Para escuchar propuestas y opiniones de las juventudes que contribuyan a enriquecer las acciones afirmativas que se implementarán para la postulación de candidaturas para el Proceso Electoral Local Ordinario (PELO) 2026-2027, este miércoles 12 de noviembre el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** realizará un foro informativo y consultivo. El foro se realizará a las 10:00 horas en el Tecnológico de Monterrey, Campus Ciudad de México, ubicado en prolongación Canal de Miramontes, Coapa, San Bartolo el Chico, alcaldía Tlalpan. [El Sol de México \(sitio\)](#) ; [Reporte Índigo \(sitio\)](#)

En la alcaldía de Xochimilco, específicamente en el pueblo originario de San Luis Tlaximaltemalco, se vivió un caos que impidió la votación para elegir autoridades tradicionales. Hombres y mujeres del lugar bloquearon el proceso electoral, alegando que no se les permitió inscribir candidatos para el Consejo Autónomo. Los manifestantes retiraron las urnas y materiales electorales instalados por funcionarios del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. Dos mujeres resultaron heridas en los disturbios, mientras los agresores se retiraron sin ser detenidos. Xochimilco cuenta con 14 pueblos originarios, y la actual administración ha reanudado el proceso de elección de autoridades tradicionales, solicitando el apoyo de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

Milpa Alta es la Alcaldía más alejada del Centro Histórico y el geográfico de la Ciudad de México. Anahí Pérez Ruiz, concejala de Milpa Alta, destaca que en los últimos años se ha deteriorado la vida de los más de 150 mil personas que viven en la Alcaldía, perciben mayor inseguridad en sus 12 pueblos originarios, carecen agua potable y de infraestructura de salud pública, de movilidad. Este año, el gobierno de Milpa Alta recibió más de mil 918 millones de pesos como su presupuesto de 2025 (155 millones de pesos más que los ejercidos en 2024). Al respecto, la concejala tricolor señala que hay opacidad del alcalde José Octavio Rivero Villaseñor para ejercer los recursos. Y añade: "Yo quisiera saber dónde está ese dinero, no veo infraestructura ni obra pública; los proyectos del **Presupuesto Participativo** que pidió la gente no los termina. Por ejemplo, en San Francisco Tecoxpan siquiera se ha iniciado la ejecución y se supone que en diciembre deben terminar. En San Pedro Actopan, el alcalde quiere cambiar el proyecto ganador por otra situación, lo que ya generó inconformidad de los vecinos". [El Independiente \(sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

El Órgano de Administración Judicial (OAJ) ya puso fecha para el pago de la indemnización a la que tienen derecho jueces y magistrados dados de baja porque declinaron continuar en su cargo a raíz de la reforma judicial o que perdieron en la elección judicial. En cuanto al pago único extraordinario dirigido a juezas, jueces, magistradas y magistrados, establecido en el artículo Décimo Transitorio de la reforma constitucional, éste se llevará a cabo el 10 de diciembre próximo, en un horario de 8am a 7pm, en el edificio sede ubicado en Avenida Revolución 1508, colonia Guadalupe Inn, en la alcaldía Álvaro Obregón. [La Silla Rota \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

Durante el Foro para la Reforma Electoral, una propuesta persistente por parte de los diferentes ponentes, pero sobre todo por parte de los ciudadanos, es reducir el costo de las elecciones así como el financiamiento público a los partidos ante los malos resultados que han dado como gobiernos. Si bien el financiamiento público a los partidos políticos contribuye a que de cierta manera haya piso parejo en los comicios, el Gobierno, sobre todo los ciudadanos, no pueden seguir financiando partidos y candidatos que más se distinguen por sus fracasos que por sus aciertos. [Muro Político MX \(sitio\)](#)

En entrevista, Juan Carlos Villarreal, analista político y consultor, compartió su perspectiva sobre el proceso de consulta para la reforma electoral en México. Villarreal opina que las motivaciones detrás de esta reforma son principalmente para que el partido en el poder mantenga su control, especialmente en términos de gasto electoral. Destaca que México gasta mucho en elecciones debido a la duplicidad de instituciones electorales federales y locales, y sugiere un modelo más eficiente similar al de Estados Unidos, donde una autoridad central normativa opera con autoridades locales. [EdoMex 101.3 Ultra](#)

INE

---

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, señaló que el Instituto Nacional Electoral (INE) debe investigar, si hay quejas, el uso que está haciendo el gobernador de Nuevo León, Samuel García, de recursos propios para promover su imagen y la de su familia. Al respecto, Gustavo López Montiel, académico de la Escuela de Ciencias y Gobierno del Tecnológico de Monterrey, señaló que este gasto es ilegal, a pesar de utilizar dinero privado, pues "está buscando generar una acción pública" y podría caer en actos anticipados de campaña toda vez que tiene aspiraciones a otro cargo público. [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) realiza un ejercicio de autorreflexión y de crítica constructiva para alcanzar un alto nivel de profesionalismo y transformar las lecciones en una estrategia de evaluación institucional, que haga los procesos electorales cada vez más certeros y creíbles, cumpliendo así "con nuestra función de Estado", estableció la consejera presidenta, Guadalupe Taddei Zavala. Al clausurar la Tercera Reunión Regional de Evaluación con Vocalías Locales y Distritales, agradeció "la sana crítica y autorreflexión institucional", de los procesos electorales 2023-2024 y 2024-2025. [Esfera Noticias \(sitio\)](#), [Talla Política \(sitio\)](#),

El Registro Nacional de Población e Identidad, adscrito a la Secretaría de Gobernación, ya acopia imágenes del rostro, las huellas dactilares e iris de las personas que quieran complementar su CURP. Ahora mismo, el acta de nacimiento, la CURP certificada y una identificación oficial con fotografía deben ser presentadas para tramitar el documento de identidad. Esta última, en la gran mayoría de los casos tratándose de ciudadanos mayores de 18 años, es la credencial para votar. [López Dóriga \(Sitio\)](#)

Una encuesta nacional ofrece un mapa detallado de la confianza ciudadana en México. El estudio, realizado por la firma Poligrama®, analiza la percepción hacia instituciones clave del país, medios de comunicación y figuras de influencia pública. El resultado revela que la ciudadanía desplaza su confianza hacia instituciones con funciones técnicas o de seguridad. Así, el Ejército Nacional, el Instituto Nacional Electoral (INE) y las instituciones religiosas son los actores mejor valorados. [El Heraldo \(sitio\)](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

---

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a través de las comisiones de Igualdad Sustantiva y Jurídica, inició con el taller "Herramientas violetas: informar para decidir, participar y transformar", que tendrá lugar los días 7, 14 y 25 de noviembre del presente año, en el marco del 'Día Naranja'. La capacitación está dirigida a mujeres dirigentes, militantes, integrantes o simpatizantes de partidos políticos; servidoras públicas de elección popular y mujeres funcionarias; juzgadoras y servidoras públicas adscritas al Poder Judicial del estado. [Informativo de Querétaro QRO \(sitio\)](#)

CDMX

---

El gobierno de la Ciudad de México, liderado por la jefa de gobierno Clara Brugada, ha decidido extender los horarios para la tramitación de la licencia de conducir permanente. Esta medida busca facilitar el proceso para aquellos que no pueden realizarlo durante el horario laboral. Los macromódulos y las oficinas de atención estarán disponibles de 9 de la mañana a 9 de la noche. Las autoridades han enfatizado que no habrá prórroga, sino únicamente una extensión del horario. [Milenio Noticias 5 a 6](#)

Este martes se conmemoran 25 semanas y 176 días desde la ejecución de Ximena Guzmán y José Muñoz, secretaria particular y asesor de Clara Brugada, jefa de gobierno de la Ciudad de México. La situación ha generado un sentimiento de impunidad, evidenciado por la falta de avances en la investigación. A pesar de la detención de 13 sospechosos, ninguno ha proporcionado información sobre el autor material del crimen o los posibles instigadores. Se critica la captura de individuos de bajo perfil, como quienes realizaban tareas menores, en lugar de enfocarse en los responsables directos de la ejecución. La comunidad espera respuestas y justicia en un caso que ha marcado la agenda política y social de la capital mexicana. [88.9 Noticias](#)

Clara Brugada, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, dijo en octubre que la Línea 1 del Metro, abrirá en su totalidad a mediados de noviembre, es decir, en un par de días. Detalló que los trabajos restantes incluyen la conclusión de obra civil y pruebas técnicas de seguridad realizadas por empresas certificadoras internacionales. [El Financiero \(Sitio\)](#)

NACIONAL

---

Senadores del PRI, PAN y Movimiento Ciudadano acusaron que con la propuesta de adelantar la revocación de mandato para 2027 de la titular del Ejecutivo, Morena busca crear "un traje a la medida" para favorecer a sus candidatos; mientras que legisladores de la mayoría aseguraron que sólo se está buscando eficiencia en el uso de recursos públicos. El coordinador del PAN, Ricardo Anaya, dijo que el gobierno y su bancada buscan intentar modificar la fecha "por miedo al desgaste político y a la inseguridad que se vive en el país". "Morena está en caída libre. Quieren poner a la presidenta en la boleta por miedo, pero nosotros no les tenemos miedo. Si la ponen, que se aguanten cuando en 2027 se le revoque el mandato con el voto de la oposición y de muchos morenistas", afirmó. Anaya propuso que, si se aprueba el cambio, también se incluya en el ejercicio a los gobernadores, para evaluar su desempeño. [Milenio \(sitio\)](#) ; [El Universal \(sitio\)](#)

La Cámara de Diputados detuvo temporalmente la discusión de la reforma que busca adelantar la consulta de revocación de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum para que se realice junto con las elecciones intermedias de 2027. Entre los cambios planteados, destaca que la consulta ya no sería convocada tres meses después del tercer año de gobierno, sino seis meses antes de que concluya ese periodo. Además, el texto constitucional sustituiría la referencia a "presidente de la República" por "persona titular de la Presidencia de la República", y se mantendría el requisito del

3% del padrón electoral nacional para solicitar el ejercicio ante el Instituto Nacional Electoral (INE).  
[Uno TV Noticias \(Sitio\)](#)